

Accion dada por el comandante D. Félix de la Madrid en los Azúchiles, en 15 de marzo de 1814.

En Chila fué prisionero el general D. Miguel Bravo, y despues fusilado en Puebla la mañana del dia 15 de abril, faltándole el comandante D. Ramon Ortega al indulto que le habia ofrecido.

Accion dada en el llano de la Sabanilla, hacienda de la Barranca, por D. Ramon Rayon, en que hizó doscientos setenta y cuatro prisioneros. (Parece que ocurrió en fines de mayo de 1814. Marchó luego á Huehuetoca, sorprendió y tomó todo el destacamento.)

Batalla de los Mogotes dada por el general Llano á D. Ramon Rayon, en que aquel tuvo mas de doscientos muertos: murieron tres beneméritos oficiales americanos, y entre estos D. Eugenio Quesadas, en 10 de noviembre de 1814.

Empéñase otra accion casi en el mismo punto en que los americanos récobran porcion de ganado que se traian robado los españoles, y manda esta accion D. Melchor Muzquiz. Llano se retira para Acámbaro sufriendo una pérdida de la cuarta parte de gente que habia sacado de aquel pueblo. En la noche de este dia las partidas de guerrilla americanas cargaron sobre los dispersos y les hicieron gran matanza, siendo preciso quemar los cadáveres de soldados y caballos para evitar una peste.

Acciones dadas en el sitio de la fortaleza de Cópore; aunque fueron varias y todas favorables á los sitiados, la principal y última se dió el dia 4 de marzo por asalto, en que perecieron mas de cuatrocientos realistas, y éstos levantaron el campo.

Accion de los Altos de Ibarra dada el 24 de julio de 1815, por el comandante español Orrantia: éste hizo cortar una oreja á los cadáveres americanos, y se halló por la cuenta de ellos mas de trescientos muertos: no fueron pocos los de los españoles, y esta accion fué sangrientísima.

Accion que dió Orrantia á D. Encarnacion Ortiz (álias el Pachon) en el pueblo de Dolores, el 12 de setiembre de 1815. En 7 de dicho mes atacaron los americanos una gruesa partida del español Estrada.

Accion de Tesmalaca, en que fué hecho prisionero el Sr. Morelos el dia 5 de noviembre de 1815.

Accion dada por el comandante D. Eugenio Terán en Chiltepec al coronel D. Mariano Ramirez que pereció en ella, en 8 de noviembre de 1814.

Batalla dada en el Mal Pais, ó sea punto de Tortolitas, en que fué completamente derrotado el español Barradas por Osorno, en 12 de abril de 1814.

Batalla de la hacienda de los Reyes mandada por D. Ramon Galinsoga contra los norteños, en 9 de setiembre de 1815: contra estos puntos mandaron Serrano é Inclan diferentes acciones en Apan, de las partidas de Osorno contra las fuerzas del español Rafols; tambien sufrió un fuerte descalabro Concha, que iba en auxilio de Rafols, en 2 y 3 de diciembre de 1815.

El general D. Vicente Guerrero con un puñado de hombres armados con garrotes sorprende en una noche en Tacachi el campo de D. José de la Peña, y amanece dueño de cuatrocientos fusiles, é igual número de prisioneros: ignórase á punto fijo el dia de esta accion que ocultó el gobierno vireinal en sus gacetas, y la de todas las demas acciones que emprendió con esta fuerza, que todas fueron felicísimas hasta situar su campamento en el cerro del Alumbre, cerca de Tlapa.

Accion dada en el pueblo de S. Cristóbal junto á Ajuchitlán por el comandante José Joaquin de la Rosa, á 10 de abril de 1815.

Accion de Jilotepec dada por D. Cristóbal Ordoñez á D. Ramon Rayon, á 12 de mayo de 1815.

Accion tenida en la mina de Rayas de Guanajuato, á 2 de abril de 1815, sin suceso.

Accion de Teloloapam dada al comandante español Arechavala, en 13 de mayo de 1815.

Ataque dado al pueblo de Irapuato, en 18 de mayo de 1815.

Ataque de la cañada de los Naranjos, camino de Izúcar, en 6 de diciembre de 1815: dióla el español D. José García, segundo del general Moreno Daoix.

Ataca el general Miyares el puente del Rey, en 8 de diciem-

bre de 1815, habiendo precedido otros ataques en los dias anteriores al general Victoria.

Ataca Armijo á la tropa de Guerrero en la sierra del Camaron, á 1º de enero de 1816.

Segundo ataque en la cañada de los Naranjos dado por el comandante Samaniego á una seccion de D. Manuel Terán, á 9 de febrero de 1816.

Ataque de Armijo sobre cerro Prieto en la sierra madre del Sur, en 17 de enero de 1815.

Accion sangrienta dada por Iturbide á una gran reunion del padre Torres en el valle de Santiago, ó sea campo del Charco, en 18 de febrero de 1816, y otra en Yurira.

Ataque reñido de Tlascalantongo en la Huasteca por el español Guitian al comandante Aguilar, en 3 de enero de 1816.

Ataque dado al segundo del general D. Fernando Miyares, D. Cayetano Ibero, en las inmediaciones de la antigua Veracruz por las partidas del general Victoria, en 7 de febrero de 1816.

Ataques dados en Venta de Cruz por Concha y Rafols á las partidas de Osorno, á 21 y 23 de abril de 1816.

Atacan los batallones expedicionarios de cuatro Ordenes y Navarra del 11 al 24 de mayo de 1816, á los insurgentes en varios puntos del camino de Córdoba y el Chiquihuite.

Atacan los insurgentes al virey Apodaca en Vicencio cuando venia á México á tomar el mando y está á punto de ser prisionero. (Parece que esta accion se dió en 14 de setiembre de 1816. No he visto noticia de ella en las gacetas de México, y solo la de su entrada, que fué en 20 de dicho mes. Véase la gaceta número 960 de 27 de setiembre, en que se lee un parte de Marquez Donayo que alude á esta accion.)

Derrota el general Mina en la hacienda de Peotillos al coronel D. Benito Arminan, á 15 de mayo de 1817.

Ataca el general Arredondo la fortaleza de Soto la Marina, defendida por la tropa de Mina, en 12 de junio de 1817.

Ataca Mina y toma el real de sierra de Pinos en la noche del 19 de junio 1817.

Derrota Mina á los comandantes Ordoñez y Castañon en el Rincon de Centeno, y ambos mueren en la accion, en 28 de junio de 1817.

Es rechazado Mina al tomar la Villa de Leon, en 27 de junio de 1817.

Atacan los españoles el fuerte del Sombrero y son rechazados, el 5 de julio de 1817.

El comandante Rafols impide la introduccion de un convoy en el Sauz para el fuerte del Sombrero, en 12 de agosto de 1817.

En dicho dia 12 de agosto, atacó D. Encarnacion Ortiz (álias el Pachon) la mina de Valenciana en Guanajuato, con mal suceso.

En aquellos mismos dias impidieron los españoles la introduccion de un convoy de viveres que mandaba el padre Torres al fuerte del Sombrero cuando ya llegaba al pié del muro de la fortaleza.

Accion sangrientísima dada por el general Liñan al fuerte del Sombrero, en 16 de agosto de 1817: en ella murieron treinta y cinco oficiales españoles, y mas de cuatrocientos soldados, siendo los defensores del fuerte ciento cincuenta, y en la que tomaron parte las mugeres de la fortaleza.

En la noche del dia 20 de agosto es abandonado el fuerte, y ocupado por los españoles: fusilaron á cuantas personas habian quedado en él, y lo mismo á cuantos dispersos encontraron en el alcance.

Preséntase sobre el campo de los Remedios Liñan, en 27 de agosto y le pone sitio.

Ataca Mina la hacienda del Bizcocho, halla resistencia en el destacamento que la custodiaba, que al fin vence, é irritado, pasa á cuchillo á treinta y un soldados.

Ataca Mina á San Luis de la Paz y lo toma despues de una larga resistencia. Ataca tambien á San Miguel el Grande el dia 10 de setiembre de 1817, sin suceso.

Dispersa la fuerza de Orrantia á la de Mina en la hacienda de la Caja, en 10 de octubre de 1817.

Entra Mina en Guanajuato la noche del 24 de octubre de 1817 y es batido.

Atacan con bravura los sitiadores españoles la brecha bajo del fuerte de Santa Rosalia en la fortaleza de los Remedios; pero son rechazados varias veces.

Atacan igualmente los americanos á los sitiadores, y pasan á la segunda batería donde inutilizan la artillería. Apoderáronse igualmente del tercer cañon, y barrenaron las piezas.

Tornan los españoles á atacar la brecha, defiéndenla con valor hasta las mugeres, y la pérdida de Liñan fué de trescientos cincuenta y siete hombres, en 16 de noviembre de 1817.

Los americanos faltos de municiones se prometen hallarlas en el campamento enemigo: trescientos de aquellos asaltan la noche del 28 de diciembre la batería enemiga, que fué tomada, y lo mismo la segunda: tomaron algunas municiones, barrenaron algunos cañones, y se retiraron con pérdida de veintisiete muertos. Destituidos absolutamente de municiones los americanos, se deciden á evacuar el fuerte de los Remedios, y lo verifican la noche del 1º de enero de 1818. Salen los españoles en su alcance, y hacen la mas espantosa matanza en los dispersos. Este ostinado sitio duró cuatro meses.

SITIO DE JAUIJILLA.

Rompen el fuego las baterías del fuerte de Jaujilla sobre el comandante Aguirre, á 4 de enero de 1818.

Salida vigorosa de los sitiados, en 13 de febrero de dicho año.

Asalta Aguirre el fuerte inútilmente el 15 del mismo: entrégase el fuerte por traicion de su comandante Antonio Lopez de Lara, en 6 de marzo de 1818.

Batalla dada en el rancho de los Frijoles, ó sea de Guanimaró á las tropas del padre Torres, por D. Anastasio Bustamante, á 28 de abril de 1818.

Muerte de Andrés Delgado, (álias el Giro) en combate singular con unos dragones de D. Anastasio Bustamante, en 3 de julio de 1819. Era uno de los hombres mas valientes que han conocido los americanos. (Véase el tomo cuarto del Cuadro, pág. 531, segunda edicion.)

Muerte del general Liceaga, asesinado por el ladron Juan Rios, en principios de enero de 1819.

SITIO DEL CAMPO DE JONACATLAN.

Impiden los americanos de la division de Guerrero que se corte el agua que proveia al fuerte de Jonacatlán, y se traba una sangrienta pelea, en 1º de enero de 1817.

En 25 de abril de dicho año evacuan los sitiados la fortaleza, y rompen la línea sitiadora despues de un récio combate.

El comandante Obeso de Saboya es derrotado á pedradas en el cerro Encantado en la Mixteca, y en esta accion son heridos doscientos diez españoles y diez y nueve muertos, en 29 de abril de 1814.

Accion del Moralillo dada por José Antonio Martinez en la provincia de Veracruz, en la que murió el comandante español Menendez, y perdió parte de un rico convoy, á 13 de julio de 1814, y tambien perdió un cañon.

Accion dada al comandante de la columna de granaderos Travesí en el puente de S. Juan y Paso del Jicote por las tropas de Victoria, á 28 de diciembre de 1814.

Accion dada al coronel Aguilar, en la que fué herido, y el convoy de tres millones de pesos que conducia regresó á Jalapa, donde se mantuvo tres meses detenido, y despues lo pasó el marqués de Vivanco, á 3 de enero de 1815.

Accion dada por Marquez Donayo á Vicente Gomez en S. Salvador el Verde, á 27 de octubre de 1815.

Accion dada por D. Juan Topete en el pueblo de Cotastla, que incendió la iglesia donde estaba el Santísimo Sacramento, á 16 de mayo de 1815.

Derrota del comandante Clavarino en el molino de caña de Villachuato por el comandante Huerta, á 26 de agosto de 1815.

Accion del fuerte de S. Miguel Mesa de los Caballos, en 10 de marzo de 1817.

Toma de Boquilla de Piedra por D. José Rincon, á 22 de noviembre de 1816.

Batalla de Soltepec junto á Huamantla, en que fué derrotado

el Lic. Rosains por Marquez Donayo, en 22 de enero de 1815.

Derrota D. Manuel Terán la fuerza de D. Melchor Alvarez que marchaba para Tehuacán en Teotitlán del Camino, en 12 de octubre de 1815.

Accion de la hacienda del Rosario en que D. Manuel Terán derrota á Samaniego, á 27 de diciembre de 1815.

Derrota Terán á Topete pasado Playa Vicente, costa de Veracruz, en 10 de setiembre de 1816.

Accion de Santa María, cerca de S. Andrés Chalchicomula, en que es derrotado Terán por el marqués de Vivanco, en 7 de noviembre de 1816.

Accion del rancho de la Noria dada por Samaniego á Terán, á 25 de noviembre de 1816.

Ataca Evia la fortaleza de Tepeji de las Sedas, defendida por D. Juan Terán por espacio de seis dias: Terán se retira batiéndose con gloria, á pesar de su corta y bien disciplinada fuerza, en principios de enero de 1817.

Ataca el general Terán á D. Manuel de Obeso en el trapiche de Ayotla y éste sale herido, en 9 de enero de 1817.

Ataca el coronel de Zamora Bracho á Tehuacán, en cuyas calles y plazas hay grandes destrozos. Aunque la accion quedó indecisa en este dia, no pudiendo Terán pasarse á cerro Colorado, celebra en Tehuacán la entrega de cerro Colorado, á 20 de enero de 1817.

Accion de S. Juan Ixcaquistla, en que derrota D. Manuel Terán á D. Félix de la Madrid, en que sale herido el conde de S. Pedro el Alamo, á 1º de enero de 1817.

En 10 de febrero de 1817 entregó Sesma al gobierno español la fortaleza de Cilacayoapam, y recibió por recompensa ser desterrado por Apodaca á Manila.

En 4 del mismo mes se entregó Osorno á Rafols en la hacienda de S. Cayetano, cerca de Nopalucam.

En 2 de enero de 1817 entregó D. Ramon Rayon la fortaleza de Cóporo á D. Matias Martin de Aguirre, precediendo una formal capitulacion que supo cumplir con el honor que lo caracteriza.

Toma del fuerte de Santo Domingo: dáse por Armijo un ataque contra D. Nicolás Bravo, en 12 de marzo de 1817: se abandona esta fortaleza por falta de víveres y dura su sitio veintidos dias.

Accion de Monte Blanco en la provincia de Veracruz, á que precedieron el ataque de 31 de octubre y 3 de noviembre de 1816: defendiólo el general Muzquiz, y le faltó indignamente el coronel Marquez Donayo, hundiéndolo en la cárcel de Puebla, donde se le tuvo en ayuno perpetuo, que le hizo perder el oido.

Accion del paso del Durazno dada por Hevia, y por la que ocupó á Huatusco en 17 de febrero de 1817.

Sitio y toma del fuerte de Palmillas en el departamento de Veracruz: comisionóse para tomarlo al coronel D. José Santa Marina, segundo de Hevia: comenzaron las obras de ataque el 19 de junio de 1817, hasta el 28. La guarnicion emprendió la fuga, en que fueron tomados vivos setenta y cinco hombres, entre ellos el Dr. D. José Ignacio Couto: no se halló (como debiera) en aquel punto Victoria: diez y ocho americanos fueron fusilados de un golpe en Huatusco: el resto hasta noventa, sufrieron igual suerte entre Córdoba y Orizava. Libró, á merced de los buenos oficios del Dr. Valentin, el Dr. Couto, que fué trasladado á Puebla, de donde lo sacó el virtuoso español D. Bernardo Copca, espionando su vida con esta accion magnánima.

Campaña del Arenal. Puede verse la idea de esta campaña en el tomo quinto del Cuadro histórico, que es bastante curiosa é interesante. Fueron los últimos suspiros de la revolucion en el departamento de Veracruz, y da idea del modo admirable de la Providencia para salvar al general Victoria que iba á ser entregado por los suyos. Desamparado y rehusando admitir el indulto se ocultó y fué protegido por la generosidad del Sr. D. Francisco Arrillaga, á quien debe la nacion importantes servicios que Victoria recompensó, quitándole el ministerio de hacienda, que servia cumplidamente, por colocar á D. José Ignacio Esteva, á quien debe la nacion infandos males y la ereccion del partido yorkino, que aun la affige, y sobre todo un préstamo estrangero, que

es el principio de la ruina de la república. En dicho tomo del Cuadro se verán las muchas acciones dadas en los años de 1812 á 1818 en dicho departamento de Veracruz, que no ha sido posible fijar sus fechas, la cual me formó el Sr. general D. José Rincón, y sobre cuya notoria honradez y buena fé descanso. Y se da también idea del *Coyozquihui*, punto que no debe perder de vista en todos tiempos el gobierno, así como el conde de Revillagigedo recomendó á su sucesor el marqués de Branciforte en sus instrucciones el de *Corral Falso*, junto á Jalapa, por si hubiera una invasion de Europa.

ATAQUES DADOS EN EL CERRO DE LA FAJA,

DEPARTAMENTO DE QUERÉTARO.

En 16 de diciembre de 1816 atacó el comandante D. José Cristóbal Villaseñor los atrincheramientos de D. Miguel Borja por asalto y fué rechazado. Repitiólo el 17, y por tercera vez el 18, y corrió la misma suerte.

En 9 de febrero de 1817 atacó el comandante realista Cuadra el cerro de la Rochela que defendian los americanos Mendez y Vazquez: el primero murió en la acción.

El 9 de junio del mismo año el comandante D. Manuel Casanova, con mas de cuatrocientos hombres y dos cañones, se presentó á atacar dichos atrincheramientos: salieronle los defensores á atacarlo y lo derrotaron.

En 3 de noviembre de 1817 el comandante D. Joaquin Arias Flores atacó el punto del Pinalillo, y hubo una acción muy reñida.

El indultado Epitacio Sanchez en 10 de junio de 1818 atacó á uno de los hermanos del Pachón en el parage llamado la Carbonera: hizo lo mismo Casanova en la cuesta de Tlacotalco y cerro del Patolo, en 22 de noviembre de 1818.

En 22 y 23 de junio de 1819 el general D. Melchor Alvarez hizo una batida por aquellos cerros, y recogió cuanto ganado pudo, del que aplicó alguno al real fisco, como si no tuviese dueño.

En 1º de noviembre hubo un combate singular, D. Miguel Borja y Bernardo Baeza, se encontraron con sus partidas, se atacaron, y pereció Baeza.

En 28 de diciembre de 1818 el indultado Patricio Gonzalez, bajo la dirección de Villaseñor, hizo prisionero á Borja con ocho de los suyos: fué conducido á Querétaro preso y guardó arresto en la casa del general D. Melchor Alvarez, que lo trató con una consideración de que no habia ejemplo. Dióse por concluida la guerra en aquel departamento; tal conducta hace mucho honor al Sr. Alvarez.

ACCIONES DEL GENERAL GUERRERO EN EL DEPARTAMENTO DE MICHOACAN.

En 15 de setiembre de 1818 en el pueblo de Tamo, fuerzas de Valladolid y de Armijo marcharon á atacar á Guerrero y á Montes de Oca. Duró la acción dada al coronel Tobar dos horas: los españoles tuvieron como doscientos muertos y mas de cien heridos, y el resto de quinientos fueron prisioneros.

En 30 de setiembre se dió otra acción en las inmediaciones de Cirándaro. Los realistas se refugiaron en la iglesia, donde fueron atacados por espacio de siete días hasta rendirse. En la hacienda de las Balsas á consecuencia de estos triunfos, organizó Guerrero una junta con los vocales dispersos de Jaujilla, y fué reconocida por centro de la soberanía nacional. El ilustre Guerrero, fiel discípulo de Morelos, jamas desmintió sus principios republicanos.

Aumenta Guerrero con estos triunfos su fuerza, y con ella obtiene la conquista de Ajuchitlán y ataca los cantones de Cutzamalá, Huetamo, Tlalchapa, hacienda de Cuautotitlán: divide sus fuerzas en tres trozos, y con estas fuerzas en enero de 1819 pasaban de veinte acciones en que habia triunfado. (Véase el Cuadro histórico tomo quinto, carta quinta, primera edición.)

ACCIONES DEL INDÍGENA PEDRO ASCENSIO ALQUSIRAS. (1)

En 7 de marzo de 1820 mató á toda una sección que fué á talar los sembrados de los indios. Dió otra derrota en cerro

(1) Son muchas las acciones de este nuevo Viriato, las que referiré son contadas por sus mismos enemigos, á cuyas fechas me remito.

Metl. Dió otra accion tambien terrible á otra seccion en que iban cien hombres de dragones del rey. Dió otra en el cerro de Santa Rita. Otra en S. Martin de los Lubianos. En la gaceta núm. 51 de abril de 1820 se queja Rafols al virey de una estratagemata que le jugó Ascensio.

En 22 de mayo sufrió este mismo gefe otro descalabro en el cerro de la Rueda.

En 28 de diciembre de 1820 derrotó al general Iturbide en una emboscada en el cerro de S. Vicente. En Almoloya en el punto del Durazno desbarató Ascensio una seccion de Iturbide.

En 28 de diciembre de 1820 derrotó otra fuerte seccion que mandó en persona Iturbide.

En 27 de diciembre el coronel Berdejo, de la division de Iturbide, fué derrotado por una seccion de Guerrero en el punto llamado la Cueva del Diablo, cerca de Chichihualco.

En 2 de enero de 1821 D. Carlos Moya sufrió un fuerte descalabro por las tropas de Guerrero, el cual le tomó el punto de Zapatepec.

En 25 de enero de 1821 una seccion puesta al mando de D. Miguel Torres, fué derrotada por Pedro Ascensio en las inmediaciones de S. Pablo, camino de Totomoloya (1).

Hasta aquí he referido las acciones dadas ó recibidas por los americanos por causa de la independenciam, sin prometerse apoyo alguno, librándolo todo en la Divina Providencia y en sus puños, pudiendo decir como el blason ingles: *Dios y mi derecho*. Iturbide se creyó capaz de hacerla por sí solo; pero se halló con enemigos muy diversos de los que humilló en el bajío: encontróse con soldados bien formados en la campaña, así como Masena y José Napoleon con los de los Arepiles en España, muy diversos de los que en 1808 se habian derrotado en Río Seco, Medellin y otros puntos en principios de la guerra de 1808. Trató, por tanto de acomodarse con el ilustre caudillo Guerrero, que

(1) La fuerza de Iturbide hasta 21 de diciembre de 1820, era de dos mil cuatrocientos setenta y nueve hombres.

habia conservado la antorcha sagrada de la libertad y contaba con cinco mil hombres desde las inmediaciones de Acapulco hasta Colima, y trató de reunirse á él. Publicó su plan de Iguala, y desde entonces referiremos las acciones que el ejército tri-garante sostuvo con los restos españoles hasta su entrada victoriosa en México.

El comandante Luazes de Querétaro destina una parte de la guarnicion para sorprender á Iturbide en Arroyo Hondo; mas quince dragones al mando de Epitacio Sanchez llegados oportunamente, no solamente lo defienden y salvan juntamente con igual número de cazadores, sino que empeñando una accion les hacen perder cuarenta y cinco hombres entre muertos y heridos, y tambien algunos prisioneros, á 7 de enero de 1821.

Rendicion de los comandantes españoles Bracho y San Julian en número de ochocientos hombres que venian de Durango conduciendo un convoy de platas á las fuerzas del Sr. Iturbide, mandadas por el general Chávarri, á 22 de junio de 1821.

Rendicion de Querétaro, á 28 de junio de 1821.

Accion de la hacienda de la Huerta junto á Toluca, á 19 de junio de 1821.

Accion Terrible de Tepeaca dada por el coronel Hevia á los generales D. José Joaquin de Herrera y D. Nicolás Bravo, en 26 de mayo de 1821.

Sitio de la villa de Córdoba defendido por el general Herrera, y muerte de Hevia en aquella villa, á 16 de mayo de 1821.

Ataques dados á dicha villa por el segundo de Hevia, en los siguientes dias 19 y 20 de mayo, hasta retirarse la tropa española.

Ataca y toma Santa-Anna la villa de Jalapa, á 28 de mayo de 1821.

Batalla dada por Santa-Anna á los defensores de la plaza de Veracruz en sus inmediaciones, á quienes derrota, á 29 de junio de 1821.

Toma Santa-Anna por asalto la plaza de Veracruz, siendo uno de los primeros en escalar un fortin, la ocupa por algunas horas, pero se retira á causa de habersele inutilizado el parque, y em-